



**Artisans
du Monde**

Pour un commerce
équitable

4^{ème} trimestre 2022 – n° 84



Pont Nord Sud

Le journal du commerce équitable dans le Gard

Sommaire :

- Rappels utiles
- Retraites, Vive le foot ?
- Tradition et innovation, Le petit commerçant
- Sur les rayons d'Artisans du Monde

RÉFLÉCHISSONS ENSEMBLE

Comment s'adapter aux nouveaux modes d'action militante ? Quels moyens se donner pour continuer notre action d'éducation et développer le plaidoyer ? Tenir une boutique est-il encore pertinent ?

Pour répondre à ces questions, et à bien d'autres, la constitution d'un groupe de réflexion a été décidée lors de notre dernière Assemblée générale. Si vous souhaitez y participer, c'est tout simple : communiquez-nous vos coordonnées par mail à nimes@artisansdumonde.org ou en laissant un message à la boutique.

Sans commentaire

Depuis le vendredi 4 novembre, les femmes travaillent gratuitement en France jusqu'à la fin de l'année. En effet elles gagnent en moyenne 15,8 % de moins que les hommes.

Collectif féministe « Les Glorieuses »

Artisans du Monde Gard

5 rue Jean Reboul
30900 NIMES
Tél. 04 66 21 83 72

Site : <http://admgard.free.fr/>
Mail : nimes@artisansdumonde.org
Facebook : [admnimes](https://www.facebook.com/admnimes)

Ouverture :
mardi et mercredi,
de 9 h 30 à 13 h 00
jeudi, vendredi, samedi
de 9 h 30 à 13 h 00
et de 15 h 00 à 19 h 00

RAPPELS UTILES

En 1986 naissait l'association Artisans du Monde Nîmes. Trente-six ans après, il est toujours nécessaire de rappeler régulièrement ce qu'est vraiment notre association et de combattre les idées reçues qui perdurent.

Quand on vient dans notre boutique, ce n'est pas pour faire une bonne action et Artisans du Monde n'est pas une « bonne œuvre » ni une association caritative. Artisans du Monde fait du commerce, certes équitable, mais du commerce.

Artisans du Monde n'est pas subventionné. Pour vivre, payer ses fournisseurs, mener ses actions d'éducation, promouvoir le commerce équitable et la solidarité internationale, Artisans du Monde a besoin de ses clients.

Artisans du Monde vend des produits qu'on ne trouve pas en grande distribution pour qui le commerce équitable est un outil de marketing et une façon de se donner une bonne image.

Artisans du Monde ce n'est pas plus cher à produit équivalent dans un commerce équivalent. Artisans du Monde est dans la situation de tous les petits commerces avec la nécessité de dégager une marge suffisante pour fonctionner.

Artisans du Monde n'est pas réservé aux bobos ou aux riches et chacun peut y trouver des produits alimentaires et des idées de cadeaux originaux à prix raisonnables en ayant l'assurance de permettre à ceux qui les ont produits ou fabriqués de vivre dignement de leur travail. Tout achat, même le plus modeste compte.

Artisans du Monde a trente-six ans mais n'est pas pour autant à l'abri du risque de disparaître : manque de bénévoles, concurrence des grandes surfaces, perte de chiffre d'affaires, etc.

Il est donc toujours utile de rappeler des évidences. La période qui approche est l'occasion pour celles et ceux d'entre vous qui souhaitent combattre les idées reçues de venir nous voir à la boutique ou sur les marchés. A bientôt !



NOËL ÉQUITABLE ET SOLIDAIRE

Avec Artisans du Monde, faites le choix d'un commerce alternatif respectueux des droits humains et de la planète.

Savourez et partagez des produits alimentaires gourmets, équitables et bio, issus d'une agriculture paysanne et familiale. Offrez des cadeaux équitables reflet du savoir-faire et de la culture d'artisans et d'artistes qui réalisent à la main des objets uniques. Soutenez un magasin associatif de proximité qui fonctionne grâce à une équipe de bénévoles engagée pour plus de justice sociale et climatique.

Pour mieux vous servir, nos bénévoles se mobilisent et espèrent pouvoir ouvrir notre boutique en continu, de 9 h 30 à 19 h 00 à partir du mardi 13 décembre et jusqu'au samedi 24 décembre inclus (lundi 19 compris).

RETRAITES

Par retraite, nous entendons aujourd'hui un versement périodique fait à une personne ayant cessé son activité professionnelle.

Quel que soit le système adopté pour réunir et distribuer les sommes nécessaires, l'argent est versé sans contrepartie en travail. Toutefois, on peut considérer la retraite comme une part de rémunération différée. Elle est généralement calculée en proportion du salaire perçu et des cotisations versées pendant la vie de travail (carrière).

La source normale et principale de l'argent distribué, ce sont les cotisations des actifs et de leurs employeurs, proportionnelles à leurs salaires. Donc, si on augmente les salaires, on augmente automatiquement les cotisations qui financent les retraites.

La solution au « problème des retraites », c'est donc l'augmentation des salaires.

Cette augmentation est justifiée par l'augmentation de la productivité (1). La diminution éventuelle du nombre de salariés n'est pas un problème si en même temps la production des richesses à partager augmente. Il faut veiller à ce que les actionnaires (2) (dont les représentants sont les décideurs) n'accaparent pas une part indue des gains de productivité.

Depuis la disparition de l'esclavage et du servage (au XIX^e siècle), les actionnaires doivent négocier le partage des richesses avec les travailleurs. Un travailleur individuel a très peu de pouvoir de négociation face à des propriétaires qui peuvent choisir les travailleurs les moins exigeants. Certains travailleurs s'organisent donc en syndicats ou en partis (ou les deux).

(1) Depuis la plus haute antiquité, la productivité augmente par des progrès techniques constants. Exemple les dimensions des bateaux et la diminution des équipages. Grâce aux outils, machines, robots de plus en plus performants, un seul opérateur produit de plus en plus.

(2) Les actionnaires sont les propriétaires des entreprises « par action ». autres dénominations : détenteurs de capitaux, investisseurs, capitalistes, riches... Ils élisent le conseil d'administration (en proportion du capital possédé) qui dirige l'entreprise.

Capital et travail

Le capital est l'ensemble des moyens de production dont les actionnaires sont propriétaires. Dans l'antiquité et jusqu'à l'abolition de l'esclavage et du servage, les travailleurs faisaient partie du capital.

Argent

Maintenant qu'une grande partie de nos échanges se fait sans utiliser de symboles de papier (billets) ou de métal (pièces), il est facile de comprendre que l'argent n'est rien en lui-même. C'est un moyen d'échange, un bon d'achat. Pour la majorité, il s'agit d'achat de biens et de services, mais théoriquement l'achat d'actions, de parts d'entreprises, est ouvert à tous ceux qui « ont de quoi ».



VIVE LE FOOT ?

Les compétitions de football qui vont se tenir au Qatar ne doivent pas seulement être l'occasion de rabâchages admiratifs ou de médisances sur les vedettes du moment et sur les rivalités nationales.

Les milliers de travailleurs qui ont construit les stades ont été et sont encore mal payés (près de 35 000 plaintes ont été déposées entre octobre 2021 et octobre 2022 pour non-paiement des salaires), mal logés, privés de liberté et dépourvus des protections exigées dans ce type de travail. Les chiffres parlent au minimum de 6 500 travailleurs victimes d'un accident du travail ou lié à leurs conditions de vie.

La coupe du monde de football au Qatar est également un désastre écologique : des stades climatisés à ciel ouvert et qui seront abandonnés après la compétition, 160 vols quotidiens pour les supporters résidant dans les pays voisins faute d'un équipement hôtelier suffisant



Vélo

Certains ont été éblouis par le chiffre de 250 millions d'euros que le gouvernement se propose de consacrer au développement de la circulation à vélo. Or ce chiffre est à diviser par le nombre de communes de France (environ 36 000). Combien de millions faut-il pour relier toutes les communes de l'agglomération nîmoise entre elles par des pistes cyclables ? Plus on attend, plus ça coulera cher. Au travail !

TRADITIONS ET INNOVATIONS

De nombreux notables élus se sont prononcés pour la poursuite des corridas : le maire de Nîmes, Jean-Paul Fournier, le leader de l'opposition, Vincent Bouget, le maire de Vauvert, Jean Denat, la présidente de la région, Carole Delga (liste à compléter).

Sujet de dissertation : Tout change tout le temps. Chaque génération reçoit de la précédente un héritage matériel et culturel, des outils et des comportements collectifs. Chaque génération trie cet héritage, garde certaines choses, en rejette ou en détruit d'autres.

Vous rechercherez dans le monde d'aujourd'hui et dans votre expérience personnelle, ce qui a été conservé longtemps et ce qui a été rejeté rapidement. Quels ont été les effets de ces rejets ou de ces conservations de traditions ?



Contre la pêche fantôme

L'association WWF rachète des licences de pêche en Australie dans une zone qui abrite une incroyable variété de plantes et d'animaux aquatiques. Il s'agit d'une stratégie pour offrir un répit à la Grande barrière de corail et la mettre à l'abri des filets maillants les plus dévastateurs.

Les engins de pêche perdus ou abandonnés volontairement (plusieurs milliers de tonnes) errent dans les océans et finissent par s'emmêler sur les récifs rocheux piégeant de nombreuses espèces : c'est la pêche fantôme qui met en péril ce précieux écosystème.

Livre et exposition

AMAZONIA de Sebastião SALGADO (2022)

Sebastião SALGADO et son épouse ont fait de longs séjours parmi les peuples de la forêt amazonienne de culture traditionnelle et très ancienne (dite primitive). Ils ont ramené et publié des photos et des observations brèves, concrètes, précieuses, qui peuvent nous aider à comprendre notre propre société et son évolution. Avertissement : les peuples de la forêt sont tous différents les uns des autres.

Et il est encore temps, jusqu'au 30 novembre 2022 d'aller voir l'exposition Amazonia au Palais des Papes à Avignon qui présente plus de 200 photos du même Sebastião SALGADO, une plongée au cœur de l'Amazonie et de ses populations.

Le petit commerçant (trouvé sur Internet par une lectrice)

Le petit commerçant se lève dès l'aurore
Il est là tout le jour et souvent tard encore
Et quand le soir enfin, il ferme sa boutique
Il sera pour certains un sujet de critique.

Et pourtant sa journée n'est pas encore finie
Il lui faut tout ranger et calculer les prix
Préparer ses achats et garnir ses comptoirs
Demain il recommence et il faut tout prévoir.

Certes il a moins de choix que les grands magasins
Mais il sait conseiller, il connaît vos besoins.
Il s'intéresse à vous, écoute vos histoires
Et quand on pressé, c'est lui que l'on va voir.

C'est chez lui qu'on demande à mettre un affichage
Chez lui, on peut parler avec son voisinage.
Le nouvel arrivant se sent un peu moins seul,
Quand de son magasin, il a franchi le seuil.



Et quand il est trop tard pour sortir sa voiture,
On va frapper chez lui... après sa fermeture.

A trop vouloir courir pour avoir un bas prix,
Un jour, les villageois à leur jeu seront pris.
Les commerçants alors auront plié bagages,
Et boutiques fermées : C'est la mort du village...



La faim

Un rapport d'Oxfam nous apprend que la faim aiguë a augmenté de 123% dans le monde, touchant désormais 48 millions de personnes, en Somalie, à Haïti, au Niger, Burkina Fasso, Guatemala, Zimbabwe...

La crise climatique a aggravé cette situation. Les pays industrialisés, notamment ceux du G20, sont responsables de plus de trois quarts des émissions mondiales de carbone, tandis que [les] dix pays vulnérables [touchés par la faim] n'en émettent collectivement que 0,13% : « Moins de dix-huit jours des profits des entreprises des énergies fossiles suffiraient à financer la totalité des appels humanitaires de l'ONU pour 2022. ».

Politis 21 septembre 2022

120

120 infractions passibles d'une peine d'emprisonnement ont été créées ou durcies sous le précédent quinquennat. Cette inflation pénale n'est pas récente mais elle s'est accélérée ces dernières années : en réponse à un fait divers ou à un besoin supposé d'afficher des gages de fermeté vis-à-vis de l'opinion, de nouvelles lois sont venues sanctionner toujours plus de comportements. Cette tendance contribue à l'engorgement des tribunaux mais surtout au prononcé de courtes peines d'emprisonnement, celles-là même qui sont reconnues comme désocialisantes et contreproductives pour prévenir la récidive.

Observatoire international des prisons

Des stores

Pour lutter contre les périodes de canicule, la ville de Poissy en région parisienne a décidé de mettre des stores hautement performants sur les fenêtres de ses quinze écoles. Des mesures ont été faites pour vérifier l'efficacité de ces stores : jusqu'à 11° de moins !

On dit qu'il vend plus cher que les grandes surfaces,
Mais du matin au soir, c'est lui qui est sur place.

On dit qu'il vend plus cher que les grandes surfaces,
Mais du matin au soir, c'est lui qui est sur place.

Comment venir à la boutique ?

Les travaux du Palais des congrès bouleversent la circulation rue Jean Reboul mais on peut toujours venir nous voir à pied !

Les bus et le trambus passent à deux pas (Place Montcalm ou boulevard Victor Hugo), le stationnement dans les rues voisines est gratuit une demi-heure (le temps de faire ses courses, ticket gratuit aux horodateurs) et tous les samedis après-midi, le parking des Arènes est également gratuit les trente premières minutes.

On peut aussi venir à vélo, trottinette. Pour les taxis volants, il faudra attendre un peu.



Que choisir ?

Cette fédération d'associations de consommateurs publie une revue mensuelle du même nom. On y apprend par exemple que les vins « de Bordeaux » sont souvent mélangés à d'autres vins d'autres régions, peut être aussi bons mais ne détenant pas l'appellation de réputation mondiale. On y apprend aussi que la France n'importe pas que du gaz de Russie mais aussi des granulés de bois pour le chauffage.

Et une très bonne nouvelle : **Le café en grains du Pérou d'Artisans du Monde est classé deuxième** de tous les cafés dégustés par les experts de Que Choisir, avec la note de 13,8 (le premier a 14).

Le précédent numéro de Pont Nord Sud appelait ses lecteurs et lectrices à devenir rédacteurs et rédactrices. Cet appel reste valable et merci à celles et ceux qui y ont répondu ou y répondront.

Pont Nord-Sud
Anciennement LE VINGT ET UN
Trimestriel fondé en 1996
édité par Artisans du Monde Gard
Directeur de la publication : Marc LIVECCHI
Imprimerie et Abonnements : ADM

Ont participé à ce numéro : Anne BOUCHOT, Jacques JOUBERT, Marc LIVECCHI, François PY, Nadine ROUSTANT
Illustrations : JAV.

SUR LES RAYONS D'ARTISANS DU MONDE

Les statues en bronze du Burkina

Le travail du bronze est une tradition très ancienne en Afrique. La méthode utilisée est celle dite de la "cire perdue". Une sculpture en cire est moulée dans un matériau réfractaire à base d'argile. Le tout est chauffé, la cire fond et s'écoule par des ouvertures prévues au départ et le bronze en fusion remplace la cire fondue. Le moule, refroidi, est cassé pour extraire la sculpture qui fera l'objet d'un long travail de finition et de patine.

Les statues proposées par Artisans du Monde, **en nombre limité**, proviennent de l'association NAPAM-BEOGO qui a pour objectifs de lutter contre la pauvreté et les discriminations, de favoriser l'insertion par le travail et de soutenir les groupes d'artisans marginalisés (femmes, réfugiés, handicapés).

On pourra juger que le prix des sculptures est élevé, mais chaque pièce est unique et le fruit d'un long travail qui mérite une juste rémunération.

Statuettes en bronze de 61,90 € à 123,90 € - Attention stock limité

Les jus de fruits de Madagascar

Outre les traditionnels jus d'orange, vous pouvez trouver des jus d'ananas cayenne, litchi-ananas, ananas-gingembre ou encore le smoothie mangue-ananas. Ces jus de fruits proviennent de la société HavaMad située à Madagascar qui transforme les fruits produits par quatre coopératives.

HavaMad accompagne ces coopératives, où la moitié des membres sont des femmes, pour améliorer leurs pratiques agro écologiques, pour les appuyer dans leur gestion financière et leur gouvernance. La transformation des fruits est faite sur place et une partie des produits finis est destinée au marché local.

Jus de fruits et smoothie bio de 3,90 € à 4,70 € les 75 cl

Sri Lanka : la coopérative Podie en difficulté

Le Sri Lanka traverse une crise politique et économique sans précédent aux conséquences catastrophiques : inflation exceptionnelle, rationnement des produits alimentaires, pénurie en médicaments, en carburants, en électricité, etc.

La coopérative PODIE qui nous fournit des épices, de la vanille ou de l'huile de coco n'échappe pas à cette crise. Elle rencontre des difficultés pour payer les salaires, faire face à la pénurie de carburants et à la baisse des commandes à l'exportation. Malgré cela, PODIE fait tout pour nourrir ses salariés, continuer à fonctionner et être un soutien pour les familles d'agriculteurs en difficulté.

Où trouver des produits Artisans du Monde

Chez des commerçants :

Congénies : Ilôt paysan, ancienne Coopérative, les mardi, mercredi et jeudi de 16 à 19 h, les samedi et dimanche de 9 à 13 h

Mialet : Point Multiservices « Chez Mialet » 04 66 54 18 90

Sur les marchés gardois :

Alès : 2ème samedi du mois (marché de l'Abbaye)

St Quentin la Poterie : 1er vendredi du mois

Uzès : 1er samedi du mois

Ailleurs :

AMAP : Place de l'ambiance, Ch. de Russan à Nîmes
1er mercredi du mois de 17 h 30 à 19 h 00



Adhères à Artisans du Monde et abonnez-vous à l'aide de ce bulletin ARTISANS DU MONDE GARD – 5 rue Jean Reboul 30900 NIMES

Vos nom et prénom :

Votre adresse :

Votre e-mail :

Je deviens adhérent d'Artisans du Monde Gard et verse 20 € (ou plus).

Je m'abonne à Pont Nord-Sud et verse la somme de 5 €.

Règlement par chèque à l'ordre de Artisans du Monde Gard – paiement par timbres possible